



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 27/01/2020

MONITOREO DE INTELIGENCIA EPIDEMIOLÓGICA
(Corte a las 09:00 hrs)

JURISDICCIÓN SANITARIA I:

- SIN MOVIMIENTO:

JURISDICCIÓN SANITARIA II:

- SIN MOVIMIENTO.

JURISDICCIÓN SANITARIA III:

- SIN MOVIMIENTO:



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 27/01/2020

MONITOREO DE MEDIOS
(Corte a las 09:00 hrs)

SOL DE CUERNAVACA.

• Reporta SSM 2 mil EDAS en 2020

En lo que va del año, los Servicios de Salud de Morelos (SSM) ha registrado dos mil 733 casos de enfermedades diarreicas agudas en el estado; dos de ellos, salmonella (fiebre tifoidea), en Tlaltizapán y Puente de Ixtla, informó Heriberto Olivares García, responsable estatal del Programa de EDAS y Córlera.

Las enfermedades diarreicas se transmiten por la vía fecal-oral por alimentos y agua contaminados que se consumen sin la higiene pertinente o correcta, es importante lavar con agua y jabón las manos antes y después de ir al baño o comer, indicó.

Destacó que las principales recomendaciones para evitar este tipo de enfermedades son lavarse las manos antes y después de ir al baño, así como evitar consumir alimentos en la vía pública o de dudosa procedencia. Asimismo, sugirió a la ciudadanía lavar y desinfectar frutas y verduras antes de consumirlas e ingerir agua embotellada o hervida.

Asimismo, refirió que ante la presencia de diarrea constante con sangre, mucosidad o heces negras; dolor abdominal; fiebre; hinchazón y náuseas, evitar la automedicación y acudir al centro de salud más cercano para recibir atención médica correcta y oportuna.

• Derechohabientes del ISSSTE, sin medicamentos

Derechohabientes del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) en Morelos, padecen la falta de medicamentos, incluso, a los pacientes con cáncer les han suspendido "hasta nuevo aviso" su sesión de quimioterapia por no contar con el medicamento.

En días pasados, José de 69 años, paciente diabético e hipertenso, acudió a su consulta a la clínica del ISSSTE de Cuernavaca, y señaló que no le surtieron todos los medicamentos que necesita para tratar sus enfermedades: sitagliptina tabletas de 100 mg, pioglitazona



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



tabletas de 15 mg, complejo B, allopurinol tabletas de 300 mg; éstas últimas, dijo que no se la dan desde el año pasado, señalando que los encargados de farmacia le refirieron que no existe el medicamento y tendrá que esperar hasta el 10 de febrero para ver si les llegan.

- En tanto, José señala que esto significa descontrolarse en el cuidado de sus enfermedades, además que por cuestiones de sistema, cuando llega el medicamento les dicen que ya no les pueden surtir porque el sistema ya está en otro mes y ya no reconoce las recetas.

Por su parte, Marina paciente del Hospital del ISSSTE, quien padece cáncer de mama, informó que el jueves 16 de enero tenía programada la última sesión de quimioterapia, además de consulta con la oncóloga, sin embargo, dos días antes le hablaron para pedirle que no se presentara porque no había el fármaco platino y se la cambiaron para el sábado 25 de enero.

Asimismo, le volvieron hablar para informarle que tampoco recibiría la sesión de quimioterapia por qué no ha llegado el fármaco que se le aplica y que le programarán hasta nuevo aviso.

Refirió que sólo le han dado el medicamento para el dolor y náusea, esta última por cierto, dijo que no le ha hecho efecto.

El 13 de noviembre recibió la primera quimioterapia, otra el 20 de noviembre, el 4 de diciembre, el 11 de diciembre, el 26 de diciembre y el 2 de enero, pero la última que tenía programada, no la ha recibido porque no cuentan con el fármaco.

Por lo que se encuentra a la espera de que le notifiquen cuándo recibirá la última quimioterapia. Al respecto, se dijo preocupada, y hasta con miedo de que la tardanza en las sesiones no permita su recuperación, por lo que llamó a las autoridades del ISSSTE a que no pongan en riesgo la salud de todos los pacientes con cáncer o con otra grave enfermedad.

Mientras, a los pacientes con cáncer del Hospital G. Parres, les informaron que se está agotando el medicamento que reciben para su tratamiento y les repartieron una caja a cada uno.





• **Suspende IMSS entrega de retrovirales**

Escasea el medicamento para los pacientes de VIH y Sida que reciben retrovirales tanto del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), como de los Capacits del Sector Salud, situación que preocupa a los pacientes, quienes advierten que les dijeron ya no se comprarán.

Una de las pacientes vecina del municipio de Jojutla, quien nos pidió omitir su nombre por el riesgo de ser discriminada en su trabajo, nos llamó y externó su preocupación, por la situación que tienen que enfrentar las personas que reciben los retrovirales, señalando que en el IMSS les dijeron que ya no hay en almacén y no se comprarán a ese laboratorio.

Asimismo, denunció que pretenden darles un cuadro básico de medicamento para todos, aún cuando hay muchos casos como el suyo. En mi caso me daban Abacavir y Merida Pina y ahora sólo me dieron un solo medicamento, no me dieron el tratamiento para los tres meses, sólo un frasco, denunció públicamente.

Agregó que todos los pacientes de VIH del Seguro Social e ISSSTE, acuden a los Capacits de Cuernavaca, donde incluso les hacen dos estudio año de CD4, sin embargo, pasaron 10 meses sin realizarle los estudios, que son importantes para ver la evolución de cada paciente.

Con lágrimas en los ojos, advirtió del alto costo de los retrovirales que no están a su alcance para comprarlos en forma externa, y no les dan fecha ni plazo para que esto se regularice, y teme que cuando el Sector Salud, adquiera los retrovirales varios pacientes ya tengan complicaciones con su salud.

Refirió que cuando se habló del cambio del Seguro Popular por Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), nunca se imaginó que saldrían afectados:

Resulta incongruente que incluso los que cotizamos al IMSSS, no tengamos medicamentos y nos digan que no hay en almacén y no se va a comprar.

Los embaces de los medicamentos retrovirales establecen precios máximo de 8 mil 237 pesos y otro de 5 mil 296 pesos que con el sueldo que percibe como trabajadora de limpieza en una empresa pequeña, ni destinando su sueldo quincenal integro podría comprarlos.

Con angustia y preocupación, expuso la necesidad de que las autoridades de salud, el presidente de la república, Andrés Manuel



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



López Obrador atienda este tema como el de los pacientes de cáncer que están pasando por una crisis similar.

De acuerdo con la información de vigilancia epidemiológica del sector salud y Censida, el registro de Casos de Sida notificados (1983-2019*) fue de 210 mil 104 personas. El registro de personas vivas era:

Total: 178 mil 310

Con Sida: 87 mil 232

VIH: 91 mil 078

Los estados con la mayor tasa de casos nuevos diagnosticados de VIH y de Sida en 2019 (Tasa por 100,000 habitantes):

Sida

Campeche: 17.2

Quintana Roo: 15.3

Yucatán: 12.9

Morelos: 9.2

Baja California: 8.6

VIH

Quintana Roo: 31.9

Campeche: 16.1

Colima: 13.2

Veracruz: 12.9

Tabasco: 12.7

- **Registra el Popocatépetl 17 horas de tremor**

De acuerdo con el reporte que emitió este domingo el Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred) a las 11:00 horas, el volcán Popocatépetl presentó más de 17 horas de tremor, una actividad que es causada por los movimientos internos del magma al golpear las paredes de la cámara magmática o el conducto de salida del volcán. Sin embargo, el reporte menciona que se trató de movimiento de baja amplitud y aclara que el semáforo de alerta se mantiene en amarillo, fase dos.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



El reporte que el Cenapred señala que se registraron mil 30 minutos de tremor de baja amplitud, así como 67 exhalaciones acompañadas de vapor de agua, gases volcánicos y ocasionalmente ligeras cantidades de ceniza.

y sobre todo al cráter, por el peligro que implica la caída de fragmentos balísticos y en caso de lluvias fuertes alejarse de los fondos de barrancas por el peligro de flujos de lodo y escombros

Entre las advertencias que reiteró el Cenapred también se encuentra la de no rebasar el radio de seguridad de 12 kilómetros, así como que la población acate las recomendaciones para el caso en el que se registre caída de ceniza en sus comunidades. En esta época del año, dada la dirección de los vientos, la ceniza que arroja el volcán cae principalmente en el estado de Puebla.

Además de las más de 17 horas de tremor que se reportaron este domingo, uno de los últimos reportes que también indicaron un aumento en este tipo de actividad ocurrió a mediados de agosto, cuando el volcán presentó hasta 790 minutos de tipo de movimiento.

Para los especialistas, el tremor armónico, que es producido por el golpe de bloques sólidos arrancados y arrastrados en el ascenso contra las paredes de la chimenea volcánica, permite anunciar la aparición de magma en el exterior cuando son detectados por sismómetros. Sin embargo, en el último reporte el Cenapred no notificó sobre explosiones que se hayan registrado durante el monitoreo que se realiza de forma permanente.

- **De la viruela al coronavirus**

La detección de dos probables casos de Coronavirus en México fue un tema recurrente en las redes sociales este miércoles, situación que muchos usuarios aprovecharon para crear memes y tomar el asunto con sentido del humor. Para otros, la posible llegada de este virus originado en China, que puede causar desde resfriado común hasta el Síndrome Respiratorio Agudo Severo, expuso el riesgo al que están expuestos los países cuando llegan personas que vienen de otras partes del mundo, transportando enfermedades que pueden convertirse en epidemias.

Los problemas epidemiológicos en México a causa de un virus proveniente de otro lugar y transportado por un humano, no son



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



nuevos. Se trata de un fenómeno que surgió desde el descubrimiento del continente por parte de los españoles, si bien los virus han estado presentes en nuestro país desde antes que lo fuera:

De acuerdo con el recuento de pandemias en México elaborado por la Coordinación Nacional de Protección Civil en 2018, antes de la llegada de los españoles las culturas prehispánicas ya sufrían problemas epidemiológicos de consideración, aunque en aquel entonces los nativos atribuían las enfermedades al designio de sus deidades. En 1450, los indígenas fueron víctimas de lo que hoy se denomina "catarro pestilencial", una enfermedad originada por las bajas temperaturas que afectaba las vías respiratorias y que podía ser de alta mortalidad. Antes de la llegada de los españoles, uno de los últimos registros epidemiológicos indica, hacia 1496, Xoctlan, Tequantépec y Amaxtlan sufrieron tifo exantemático y enfermedades respiratorias.

Virus importados de España

Con la llegada de los españoles, la cultura mesoamericana cambió de muchas formas, y una de ellas tuvo mucho que ver con la salud: hacia el año 1520, sólo un año después de que Hernán Cortés llegara a México, los indígenas sufrieron una epidemia de viruela que costó la vida de miles de ellos. Entre los hombres y mujeres que murieron se encontraba Cuitláhuac, hermano de Moctezuma.

Durante los años siguientes, mientras el proceso de colonización se llevaba a cabo, los nativos mexicanos tuvieron que hacer frente a otros problemas de salud pública que también se llevaron la vida de cientos de personas. Sólo once años después de la viruela, el sarampión también representó un problema de gran mortalidad, aunque menor que la viruela.

En aquellos años, la población de Tabasco sufrió un descenso a causa de una serie de enfermedades que se habían acumulado en la zona: viruela, sarampión, catarros, flujos con sangre y fiebres fuertes.

En 1545 tuvo lugar una de las peores epidemias que ha vivido México: nombrada por los mexicanos de la época como "Cocoliztli", la salmonela hizo que en cinco años muriera el 80 por ciento de la población, es decir, cerca de 15 millones de personas. Con el tiempo, y la perspectiva de los hechos, se consideraría como una de las peores epidemias del mundo, únicamente por detrás de la peste negra que se registró en Europa en el siglo XIV, que mató a 25 millones de personas.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



Los últimos siglos

En los últimos dos siglos, la población mexicana ha seguido sufriendo problemas de salud pública causados por virus que han llegado desde otras regiones del mundo, como la influenza española (1918) y el paludismo (1940), así como la poliomielitis (1948-1955) y la influenza A/H1N1 (2009).

A la fecha, las autoridades mexicanas siguen haciéndole frente a otro virus originario de África, el dengue.

DIARIO DE MORELOS.

- **Morelos, de los primeros estados en eliminar la lepra; hay siete casos**

CUERNAVACA, MORELOS.- En el marco del Día Mundial de la Lepra, Servicios de Salud de Morelos (SSM), informó que actualmente este padecimiento no representa un problema de salud pública, no obstante se mantienen acciones permanentes para lograr su control definitivo, y se da atención a siete pacientes.

Nellely Nicteha Torres Millán, responsable estatal del Programa de Lepra, señaló que los 204 centros de salud cuentan con la capacidad para diagnosticar, atender, tratar y dar seguimiento de forma gratuita a pacientes con este padecimiento.

“A nivel nacional Morelos se ubica dentro de los primeros lugares en la eliminación de esta enfermedad; los trabajos de prevención son constantes a fin de hacer del conocimiento de la población que la lepra es curable y requiere atención médica oportuna para reducir riesgos de discapacidad”, indicó.

Torres Millán enfatizó que se capacita al personal de salud en el manejo integral de personas afectadas, con el objetivo de que retomen su vida social y laboral, asimismo se concientiza a los usuarios para evitar el estigma y la discriminación.

“Los principales síntomas son aparición de manchas rojizas o cobrizas en brazos, piernas, espalda y glúteos; pérdida de sensibilidad y resequedad en la piel; si llegaran a presentar alguno, es de suma importancia que acudan a la unidad de salud para recibir la atención correspondiente”, resaltó.

Actualmente, dijo la responsable del programa, se encuentran en tratamiento y monitoreo constante siete pacientes en la entidad.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



Van contra el cáncer de próstata en Yautepec

Con el objetivo de fomentar la educación vial en los niños y niñas de Yecapixtla, elementos de la Dirección de Tránsito Municipal llevaron a cabo una plática informativa para los alumnos del Colegio "Despertar Del Colibrí".

Entre los temas que se abordaron fue el uso del casco, uso del cinturón, cruzar las calles con seguridad, restricción del uso del celular al conducir.

Así como el funcionamiento del semáforo, todo mediante juegos y dinámicas donde los pequeños se divirtieron y de igual manera se les mostró las funciones que realizan los agentes viales, para que conozcan el trabajo que hacen, generándoles confianza y para mejorar su capacidad de atención voluntaria y de observación, aumentando y desarrollando hábitos encaminados a crear el sentido vial.

La directora del Colegio, Avril Elena González Zaragoza, agradeció al alcalde Francisco Erik Sánchez Zavala, por siempre preocuparse por la niñez.

LA UNIÓN.

• Fortalece SSM acciones para control definitivo de la lepra

Morelos se ubica dentro de los tres primeros lugares a nivel nacional en la eliminación de esta enfermedad.

En el marco del Día Mundial de la Lepra, Servicios de Salud de Morelos (SSM), informó que actualmente este padecimiento no representa un problema de salud pública, no obstante se mantienen acciones permanentes para lograr su control definitivo.

Nellely Nicteha Torres Millán, responsable estatal del Programa de Lepra, señaló que los 204 centros de salud cuentan con la capacidad para diagnosticar, atender, tratar y dar seguimiento de forma gratuita a pacientes con este padecimiento.

"A nivel nacional Morelos se ubica dentro de los primeros lugares en la eliminación de esta enfermedad; los trabajos de prevención son constantes a fin de hacer del conocimiento de la población que la lepra es curable y requiere atención médica oportuna para reducir riesgos de discapacidad", indicó.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



Torres Millán enfatizó que se capacita al personal de salud en el manejo integral de personas afectadas, con el objetivo de que retomen su vida social y laboral, asimismo se concientiza a los usuarios para evitar el estigma y la discriminación.

"Los principales síntomas son aparición de manchas rojizas o cobrizas en brazos, piernas, espalda y glúteos; pérdida de sensibilidad y resequedad en la piel; si llegaran a presentar alguno, es de suma importancia que acudan a la unidad de salud para recibir la atención correspondiente", resaltó.

Finalmente, la responsable estatal puntualizó que actualmente se encuentran en tratamiento y monitoreo constante siete pacientes en la entidad.

- **Difunden recomendaciones para prevenir enfermedades diarreicas**

Ante la presencia de síntomas, llaman a la población a evitar la automedicación y acudir al centro de salud más cercano.

Servicios de Salud de Morelos (SSM) dio a conocer las principales recomendaciones para prevenir Enfermedades Diarreicas Agudas (EDAS), como lavarse las manos antes y después de ir al baño, así como evitar consumir alimentos en la vía pública o de dudosa procedencia.

Heriberto Olivares García, responsable Estatal del Programa de EDAS y Cólica de SSM, sugirió a la ciudadanía lavar y desinfectar frutas y verduras antes de consumirlas e ingerir agua embotellada o hervida.

"Las enfermedades diarreicas se transmiten por la vía fecal-oral por alimentos y agua contaminados que se consumen sin la higiene pertinente o correcta, es importante lavar con agua y jabón las manos antes y después de ir al baño o comer", indicó.

Olivares García informó que durante este 2020 se han registrado dos mil 733 casos de EDAS en el estado, dos casos de salmonella (fiebre tifoidea) en Tlaltizapán y Puente de Ixtla, y ningún caso de rotavirus.

Finalmente, el responsable estatal refirió que ante la presencia de diarrea constante con sangre, mucosidad o heces negras; dolor abdominal; fiebre; hinchazón y náuseas, evitar la automedicación y





acudir al centro de salud más cercano para recibir atención médica correcta y oportuna.

EL REGIONAL

• Advierten los Servicios de Salud sobre contagio de lepra

Cuatro de cada cinco personas que conviven con enfermos de lepra deben ser revisados por el médico –de modo cíclico: dos veces al año–, aunque éstos se sientan bien durante los siguientes cinco años (que es el tiempo en que puede aparecer la enfermedad), advirtieron los Servicios de Salud.

De igual forma, informa que en la entidad se ha logrado llegar a la eliminación del padecimiento (diagnosticar menos de un caso de lepra por 10 mil habitantes). Y, ante esto, sugiere: solicitar información sobre esta enfermedad; promover entre las personas con manchas, nódulos o partes adormecidas, que acudan al médico para establecer o descartar el diagnóstico de lepra.

Asimismo, apoyar a los enfermos para que reciban atención y tratamiento médico. Tomar alimentos variados, a fin de fortalecer el organismo y, con ello, las defensas. Adoptar las medidas higiénicas generales (lavarse las manos; baño frecuente, viviendas bien ventiladas y aseadas).

Además, detalla que se trata de un padecimiento “infectocontagioso crónico”, causado por una bacteria (*Mycobacterium Leprae*); afecta solamente a las personas, daña principalmente la piel y, de no tratarse, se complica e impide que se realicen las actividades diarias.

Ante la interrogante: ¿cómo se puede contagiar la lepra?, responde: cuando el enfermo sin tratamiento expulsa el microbio al hablar o estornudar y las personas que viven con él por mucho tiempo, pueden llegar a enfermar.

Los signos y síntomas pueden pasar desapercibidos por el enfermo: “... inicia con una o varias manchas descoloridas (hipocrómicas) en la piel; principalmente, en brazos, piernas, espalda o nalgas. Éstas son de color más pálido que el resto de la piel. No hay sensibilidad (hipoestesia o anestesia). Se encuentra reseca por falta de sudoración. Al pasar el tiempo, y dependiendo de las defensas de cada enfermo, las manchas hipocrómicas se ponen rojas o café rojizas, según el color de



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



piel del contagiado; desaparece el vello, se ponen más adormecidas, sin dolor y sin comezón.

En el marco del día mundial, agrega que “algunos enfermos, junto con las manchas, pueden tener varias bolitas en la piel, llamadas nódulos. Aparecen en cualquier parte del cuerpo; especialmente en orejas, pómulos y cejas”.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 27/01/2020

MONITOREO DE LLUVIAS

LLUVIAS CON INTERVALOS DE CHUBASCOS EN EL ORIENTE, SUR Y SURESTE DEL PAÍS

Para hoy, el **frente frío No. 34** se extenderá desde la región noreste del Golfo de México hasta Veracruz, reforzando el potencial de lluvias en el oriente y sureste del país; mientras que la **masa de aire frío** asociada mantendrá ambiente frío durante la mañana y noche con heladas matutinas en zonas altas de los estados de la Mesa del Norte y la Mesa Central. Por otro lado, el **nuevo frente frío No. 35**, ha ingresado sobre el noroeste del país y se desplazará sobre el norte del territorio, ocasionando vientos con rachas superiores a 50 km/h e incrementando el potencial de lluvias.

Pronóstico de precipitación para hoy 27 de enero de 2020:

Intervalos de chubascos (5.1 a 25 litros por metro cuadrado): Coahuila, Puebla, Veracruz, Tabasco, Oaxaca y Chiapas.

Lluvias aisladas (0.1 a 5.0 litros por metro cuadrado): Tamaulipas, Chihuahua, Nuevo León, San Luis Potosí, Querétaro, Hidalgo, Guerrero, Campeche, Yucatán y Quintana Roo.

Las lluvias pueden acompañarse de descargas eléctricas y fuertes rachas de viento.

Pronóstico de temperaturas mínimas para hoy 27 de enero de 2020:

Temperaturas mínimas de -10 a -5°C y heladas: Sierras de Chihuahua y Durango.

Temperaturas mínimas de -5°C a 0°C y heladas: Sierras de Baja California, Sonora y Zacatecas.

Temperaturas mínimas de 0°C a 5°C: Sierras de Aguascalientes, Tamaulipas, Jalisco, Michoacán, Querétaro, San Luis Potosí, Hidalgo, Veracruz y Oaxaca.

Pronóstico de viento para mañana 27 de enero de 2020:

Viento con rachas de 60 km/h y posible formación de tolvaneras: Zonas de Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas.

Viento con rachas de 50 km/h: Baja California, Sonora, Durango, Zacatecas y el Mar de Cortés.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 27/01/2020

MONITOREO METEOROLÓGICO Y SISMOLÓGICO

Valle de México: Cielo despejado. Ambiente cálido por la tarde. Viento del oeste y suroeste de 10 a 25 km/h con rachas de 40 km/h. En la Ciudad de México se pronostica una temperatura máxima de 23 a 25°C y mínima de 9 a 11°C. Para el Estado de México, temperatura máxima de 21 a 23°C y mínima de 2 a 4°C.

Pacífico Centro: Cielo parcialmente nublado durante el día. Ambiente cálido y viento del suroeste de 10 a 25 km/h.

Pacífico Sur: Cielo parcialmente nublado durante el día, con intervalos de chubascos en Oaxaca y Chiapas y lluvias aisladas en Guerrero. Ambiente frío durante la mañana con bancos de niebla o neblina en zonas serranas. Ambiente cálido por la tarde y viento de dirección variable de 10 a 25 km/h.

Golfo de México: Cielo medio nublado con intervalos de chubascos en Veracruz y Tabasco, así como lluvias aisladas en Tamaulipas. Ambiente frío a templado con bancos de niebla durante la mañana en zonas montañosas y cálido en el resto de la región. Viento del norte y noreste de 10 a 25 km/h en la región, con rachas superiores a 60 km/h y posible formación de tolvaneras en Tamaulipas.

Península de Yucatán: Cielo parcialmente nublado con lluvias aisladas por la tarde en Campeche, Yucatán y Quintana Roo. Ambiente cálido y viento del oeste y noroeste de 10 a 25 km/h.

Mesa del Norte: Cielo despejado durante el día con incremento de la nubosidad en la tarde con intervalos de chubascos en Coahuila y lluvias aisladas en Chihuahua, Nuevo León y San Luis Potosí. Viento del oeste y suroeste de 10 a 25 km/h en la región, con rachas superiores a 60 km/h y posible formación de tolvaneras en Chihuahua, Coahuila y Nuevo León, así como rachas superiores a 50 km/h en Durango y Zacatecas.

Mesa Central: Cielo parcialmente nublado la mayor parte del día con intervalos de chubascos en Puebla y lluvias aisladas en Querétaro e Hidalgo. Ambiente frío con bancos de niebla o neblina dispersos por la mañana y cálido durante la tarde. Viento del oeste y suroeste de 10 a 25 km/h.



MONITOREO SISMOLÓGICO

FECHA: 2020-01-27

HORA: 04:57:54

MAGNITUD: 3.1

EPICENTRO

LATITUD: 16.24°

LONGITUD: -98.01°

LOCALIZACIÓN: 12 KM AL

SURESTE DE PINOTEPA

NACIONAL, OAXACA.

PROFUNDIDAD: 6 KM

Estaciones	Cuernavaca	Jiutepec	Yautepéc	Temixco	Cuautla	Puente de Ixtla
Temp. Max.	28°C	27°C	30°C	32°C	27°C	33°C
Temp. Min.	12°C	11°C	15°C	12°C	11°C	12°C

Estaciones	Yecapixtla	Tepoztlán	Tres Marías	Jojutla	Ocuituco	Jonacatepec
Temp. Max.	27°C	27°C	21°C	35°C	23°C	29°C
Temp. Min.	14°C	11°C	4°C	13°C	12°C	16°C



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 27/01/2020

MONITOREO VOLCÁNICO

Enero 26, 11:00 h (Enero 26, 17:00 GMT)

Por medio de los sistemas de monitoreo del volcán Popocatépetl se identificaron 67 exhalaciones acompañadas de vapor de agua, gases volcánicos y ocasionalmente ligeras cantidades de ceniza. Además, se registraron 1030 minutos de tremor de baja amplitud.



Durante la noche se observó incandescencia sobre del cráter.

Al momento de este reporte y durante la mañana se ha observado una constante y ligera emisión de gases volcánicos y vapor de agua, que se dispersan al este noreste.

El CENAPRED exhorta a NO ACERCARSE al volcán y sobre todo al cráter, por el peligro que implica la caída de fragmentos balísticos y en caso de lluvias fuertes alejarse de los fondos de barrancas por el peligro de flujos de lodo y escombro.

El **Semáforo de Alerta Volcánica** del Popocatépetl se encuentra en AMARILLO FASE 2.

Las recomendaciones para la población ante esta actividad son: No hacer caso a rumores y estar atentos a la información que emita la Coordinación Nacional de Protección Civil por sus canales y cuentas oficiales www.gob.mx/cenapred y [@CNPC MX](https://twitter.com/CNPC_MX)

Ante la probable caída de ceniza se recomienda:

1. Cubrir nariz y boca con pañuelo o cubreboca.
2. Limpiar ojos y garganta con agua pura.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



3. Utilizar lentes de armazón y evitar los de contacto para reducir la irritación ocular.
 4. Cerrar ventanas o cubrirlas y permanecer lo más posible dentro de la casa.

Los escenarios previstos para esta fase son:

1. Que continúe la actividad explosiva de escala baja a intermedia.
 2. Lluvias de ceniza leves a moderadas en poblaciones cercanas.
 3. Posibilidad de flujos piroclásticos y flujos de lodo de corto alcance.

RECOMENDACIONES:

Se hace especial énfasis en las siguientes recomendaciones:

1. Continuar con el radio de seguridad de 12 km, por lo que la permanencia en esa área no está permitida.
 2. Controlar el tránsito entre Santiago Xalitzintla y San Pedro Nexapa, vía Paso de Cortés.
 3. A las autoridades de Protección Civil, mantener sus procedimientos preventivos, de acuerdo con sus planes operativos.
 4. A la población se le recomienda elevar la atención a los avisos de las autoridades de su localidad y se exhorta a no acercarse al volcán, y mucho menos al cráter.

El monitoreo del volcán Popocatépetl se realiza de forma continua las 24 horas. Cualquier cambio en la actividad será reportado oportunamente. El nivel del Semáforo de Alerta Volcánica dependerá de la evolución de la actividad del volcán.

Actualmente no hay reporte de caída de ceniza en el estado.